



HOJA OFICIAL del LUNES

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA

AÑO I. NUMERO 6

Granada, 16 de agosto de 1937. II Año Triunfal

CAMPILLO ALTO 27
TELEFONO 1857

Nuestras tropas a la altura de Reinosa

OTRO BRILLANTE AVANCE EN EL FRENTE DE SANTANDER

Importantes alturas y posiciones ocupadas por nuestras fuerzas

SALAMANCA.—Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las veinte horas del día 15 de agosto de 1937.

EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Vizcaya.—Sin novedad.

Frente de Santander.—Las fuerzas legionarias han continuado hoy su avance maravilloso y arrollador ocupando importantísimas posiciones en las alturas de la Magdalena y los Cobachos.

Asimismo, las demás fuerzas han seguido su avance, limpiendo la bolsa que quedó después de las operaciones de ayer y en la que algunas fracciones enemigas permanecieron en sus posiciones por no haberle dado cuenta sus mandos de la difícil situación que se encontraban, dando lugar a que se causaran al enemigo gran número de bajas y numerosos prisioneros.

Se han ocupado también en el día de hoy las posiciones de la Tenera, Hoyos, Fonbellida, monte Endinos Altos, Cestil de Endinos, Collado de Lomao, Candenosa, Lora, Loma Quemada y Loma Encina.

A última hora de esta tarde nuestras tropas se encontraban a la altura de Reinosa. El número de muertos causados al enemigo es elevadísimo. También es muy grande la cantidad de material que ha quedado en nuestro poder y que nuestro servicio de Recupe-

Más de cincuenta mil rojos españoles, refugiados en Francia

No piensan volver a la zona marxista

SAN JUAN DE LUZ, 15.—Una estadística del Estado francés dice que se encuentran refugiados en Francia más de cincuenta mil españoles de la zona roja que, según han manifestado, no piensan volver a la zona marxista.

Para garantizar el presente y asegurar el mañana del TRABAJADOR, el CAUDILLO implantará en España dos grandes reformas sociales: EL SALARIO FAMILIAR Y EL SEGURO INTEGRAL.

UNA COMPAÑIA ROJA, COPADA EN EL ALTO DEL CUETO

BRILLANTE JORNADA DE NUESTRA ARTILLERIA

FRENTE DE SANTANDER, 15.—Hoy ha sido un día de triunfos rotundísimos para ese soldadito español, sufrido, valiente y heroico. Entre Varruelo (Reinosa) se levanta una cadena imponente de picachos que formaba barrera infranqueable entre el marxismo ateo y la España católica. He dicho que era como una barrera infranqueable; la bandera roja y gualda ondea ansiosa en las cumbres de todos esos picachos.

A las cuatro y media de la mañana, nuestras fuerzas escalaban el Pico de Valcuña. La artillería actuaba sobre Cueto y Sestil, picos de más de dos mil metros de altura, actuando además, aunque no muy intensamente la aviación. A las doce, otra de nuestras columnas se colocaba triunfante en el Alto del Cueto, copando a una compañía entera, que se entregó inmediatamente. Para esa hora, fuerzas de una brigada navarra y requetés de uno de los Tercios navarros atacaba briosamente Sierra Braña, donde los rojos se resistían, formando una barrera con bombas de mano, franqueable únicamente para ese soldadito español moreno, de boina roja, de camisa azul, con el traje kaki; para la gloriosa e invicta Infantería. En la resistencia se han hecho 21 prisioneros. Hacía esa hora entrábamos en contacto con fuerzas de la brigada de Navarra en los alrededores de Brasonera. Nuestra artillería lanzaba sus granadas por encima de nuestras cabezas para dar certeramente en el objetivo señalado. Algunos cañones ro-

jos, quizás dos o tres baterías, contestaban, podíamos decir que lánguidamente. Sus granadas resultaban poco menos que inofensivas. Unos bravos requetés con sus emisoras al hombro nos han ofrecido una lata de sardinas y un poco de pan.

En seguida hemos presenciado el paso de una caravana de prisioneros rojos con sus caras hurañas y medrosas como acostumbradas a los golpes sangrientos del látigo ruso de ocho puntas. A las cuatro de la tarde caía en nuestro poder el imponente pico Sestil, de 2.068 metros de altura, habiéndose defendido los rojos con bombas de mano, lo que no ha impedido que se les haya arrojado de sus posiciones. A continuación nuestras fuerzas se han corrido por Peña de Asua, ocupándola sin gran dificultad y casi al mismo tiempo nuestra bandera avanzaba victoriosa escalando Peña Rubia e incorporando esta abrupta y escarpada posición al mapa de la España honrada. A las cuatro y media el Pico de Cuesta Labra era nuestro. ¡Viva el Ejército español, victorioso y heroico!

Por la carretera que continúa a la derecha de Brañosa, ahora libre, vemos avanzar largas filas de autobuses. Allí van nuestros intrépidos soldados vitoreando a España. Son las cinco de la tarde de un día espléndido. Diez aparatos nuestros están evolucionando sobre el Terena, que nuestras fuerzas de Infantería lo tienen cercado. Los rojos, copados ya, se resisten y son batidos certeramente por nuestra artillería, bocas de fuego que llevan en sus entrañas la salvación de una Patria y de una civilización.

Tan magníficamente ha actuado nuestra artillería que cuando al coronel se le notificó la toma de una posición, ha dicho: «La artillería la ha tomado». El número de prisioneros, hecho a los rojos sólo en este sector, pasa de los 200. ¿Han caído en nuestro poder las baterías? Parece casi seguro, ya que han estado disparando hasta tan a última hora, que es imposible que la hayan podido salvar. Ahora la tranquilidad reina en estos picachos, donde aún blanquea la nieve; solamente alguna ráfaga de ametralladora pone una nota guerrera en el airecillo fresco de estas cumbres, elevadas e ingentes que hoy tienen la suerte de verse pisadas por la Infantería española, la mejor del mundo, por tener sobre la más alta roca de su pico la enseña del catolicismo y del valor: la bandera de España. ¡Viva España! ¡Viva Franco!

Solemne procesión de la Virgen de los Reyes en Sevilla

Fué presenciada por unas diez mil personas

SEVILLA, 15.—A las ocho de la mañana salió la procesión de la Virgen de los Reyes, presenciando su paso enorme gentío, que no bajaría de las diez mil almas.

En la comitiva religiosa figuraban las Hermandades de la Patrona de Sevilla y de la Sacramental; las cruces parroquiales y los Cabildos de Capellanes reales, beneficiados y canónigos.

El paso de la Virgen —muy bien exornada con profusión de flores— iba escoltada por Requetés. En la presidencia religiosa iba el obispo de Málaga, doctor Santos Olivera.

Presidían el general Queipo de Llano y las demás autoridades sevillanas. También iban la Diputación y el Ayuntamiento de Sevilla y una comisión del de Pamplona.

Reinosa, a tiro de fusil

Batallón rojo, cogido en Bricia

FRENTE DE SANTANDER, 15.—He presenciado como nuestras columnas continuaban su victorioso e inescrutable avance. Durante toda la mañana, se ha verificado una minuciosa labor de limpieza, porque, como algunos rojos se habían quedado ocultos en los montes cantábricos y líneas de Agumar de Campoo, de Barreño y Santibañ, y los treinta o más pueblos que habíamos rebasado, no habían aprovechado la noche para fugarse a Santander, hoy han sido sorprendidos en sus magníficas posiciones tan admirablemente fortificadas y que, sin embargo, de bien poco les habían servido. Era de ver como nuestra artillería y nuestra aviación les ponía los proyectiles en las mismas trincheras y, al salir de ellas, nuestras ametralladoras les cerraban el paso. En fin, a la labor de limpieza han contribuido extraordinariamente los carros blindados, que se han encargado de acabar con los rojos que trataban de huir hacia Reinosa sin saber los pobres que tenían el camino cortado y que de la carretera directa a Santander teníamos muchos kilómetros en nuestro poder. Fueron cayendo en verdaderos racimos, muertos o prisioneros. Estos últimos llegaban a los puestos de mando dando gritos de ¡Viva España blanca! y ¡Viva Franco! y maldiciendo a los dirigentes rojos que les habían tenido engañados, diciendo que las fuerzas que veían ellos eran refulgentes que llegaban, cuando en realidad eran nuestras columnas que les cerraban toda posible salida. Todos eran asturianos: batallones traídos de Avilés, Oviedo y Cangas, y todos tenían un hambre atrasada realmente pavorosa. Son muchos los centenares de prisioneros hechos.

En Bricia, un batallón íntegro fue cogido por dos de los nuestros. Eran cinco más de rojos que se encontraban cerca, los cuales se dieron a la fuga más desordenada.

No puedo entretenerme en enumerar el número de pueblos y cotas conquistadas. Diré que se ha tomado Cobachos. Avanzando por ellos, hemos pasado por el Collado de Somaó, quedando a unos tres kilómetros al Este de Reinosa. Otra columna ha tomado Castillo de Lora, después del valle de Valdelomar, avanzando y rebasando Monte Porquera, donde quedó cerrado el cerco y haciéndole gran número de prisioneros. Otra columna ocupó el pueblo de Fonbellida y los pueblos del contorno, continuando su avance hasta cerca de las inmediaciones de la Constructora Naval, y al Este de ella, en el sector de Medina de Pomar.

Las brigadas legionarias han tenido un día magnífico, pudiendo aplicarles lo que en términos taurinos se llama ovación, oreja y vuelta al ruedo; porque en realidad han escrito allí para la historia legionaria la página más brillante.

En fin, españoles que me escucháis, en el momento en que estoy escribiendo este despacho, puedo aseguráros que nuestras columnas se encuentran a tiro de fusil de las casas y calles de Reinosa, y es de esperar que, antes que termine esta tarde, o lo más tardar a la noche, la importante ciudad que tiene la misma importancia que su capital Santander, estará en nuestro poder.

Desde luego, esta misma tarde estaban nuestras columnas en los edificios de la Constructora Naval.

Ved con cuánta razón doy las gracias a la Virgen de la Paloma, que ha concebido a nuestras tropas el triunfo más brillante y resonante y, lo que todavía es mejor, a muy poca costa de la sangre gloriosa de nuestros soldados.

Españoles, con más razón que nunca, decid conmigo: ¡Viva España, Viva el Ejército y Viva Franco! — EL TEBIB ARRUMI.

ración está recogiendo y clasificando.

Este ha sido el brillante resultado de la jornada de hoy.

Frentes de Asturias y León.—Ligeros tiroteos.

EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades dignas de mención.

EJERCITO DEL SUR.—Ligeros tiroteos y cañoneos en el frente de Granada.

Salamanca 15 de agosto de 1937. II Año Triunfal.—De orden de S. E. el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Más de 450 muertos en un fuerte bombardeo sobre Shanghai

EL GOBIERNO AMERICANO, DE SEGUIR LA GUERRA, HARA DECLARACION DE NEUTRALIDAD Y EMBARGO

LONDRES, 15.—Durante toda la mañana, el pánico de los habitantes de Shanghai fué indescriptible y justificado. Al rayar el alba continúa el fuego de cañón y algunos aviones chinos comenzaron a arrojar bombas sobre la concesión japonesa, donde se cree que hay gran cantidad de muertos y heridos. En tanto la ciudad de Nankao está en poder de las fuerzas niponas que han continuado su avance por el desfiladero, en dirección a la Muralla.

En los círculos oficiales de Londres la opinión es que el nerviosismo es enorme y que de un momento a otro se esperan acontecimientos extraordinarios.

456 MUERTOS A CAUSA DE LOS BOMBARDEOS

SHANGHAI, 15.—Los muertos por los bombardeos chinos y japoneses en las concesiones internacionales ascienden a 456 y muchos centenares de heridos. De continuar el bombardeo, los jefes de las flotas francesa e inglesa han hecho saber a las autoridades chinas que abrirán fuego contra los aviones con sus baterías antiaéreas.

NANKIN, BOMBARDEADO

NANKIN, 15.—Ocho aeroplanos japoneses han bombardeado hoy esta ciudad. Diez aviones chinos entablaron combate con los mismos.

ROMA, 15.—Sábese que la moral de los chinos baja de tono rapidísimamente, a medida que les van faltando municiones y viveres.

En los últimos bombardeos de Shanghai, los chinos han sufrido cuatro-

cientos muertos y ochocientos heridos. Algunos proyectiles cayeron en las legaciones, por lo que el representante de Francia ha protestado, enviando s u reclamación a Shanghai y a Tokio.

WASHINGTON, 15.—El Gobierno americano ha enviado una protesta a los del Japón y China por la carnicería producida por el bombardeo de Shanghai, cuya ciudad no debe estar sujeta a la guerra.

De continuar la guerra entre China y Japón, el Gobierno de Washington hará una declaración de neutralidad y embargo.

El senador Borak, ha invitado a su Gobierno a no mezclarse en la contienda.

ROMA, 15.—Las tropas chinas han desarrollado durante la mañana una violentísima ofensiva contra los japoneses, quienes se ven obligados a luchar cuerpo a cuerpo sin abandonar las barricadas.

Las condiciones atmosféricas han impedido los vuelos de la aviación japonesa hacia el Mediodía, mientras los mandos chinos ordenaron la ocupación de la Universidad de Kang-Kiang, al norte de Shanghai.

TOKIO, 15.—Se dice que el Japón tomará muy pronto medidas amistosas para resolver el conflicto pendiente.

Se ha hecho público que el Japón no tiene ambiciones de conquista del territorio chino, sino que sólo atiende a la defensa de sus intereses.

GRANADA ARTISTICA

Las hornacinas del Albayzín

No hay nada más bello en el ambiente tradicional de los barrios granadinos que los modestos monumentos erigidos por el sentimiento popular. El Albayzín, por su antigüedad y su historia ha sido, hasta aquí, el más rico en estos valores espirituales y el más profuso en motivos ornamentales y artísticos. Por ello la furia salvaje de las turbas lo destruyó a mansalva, y hoy nuevamente el espíritu sentimental de los buenos granadinos va alzando los templos incendiados y las cruces rotas que presiden sus plazas luminosas y típicas. Pero, falta algo más que restituir a la belleza poéticamente tradicional y colorista del Albayzín: las hornacinas. Estas son la nota emocional en el orden estético e histórico del barrio. Responden a esto las que existían en las puertas de "La Señoría" o de las "Pesas" y la de Fajalauza por voluntad expresa de los Reyes Católicos y, las demás, como las del Cuadrado, Santo Cristo, del Abad, de la Santísima Trinidad, Algabe de Trillo etc., a la piedad y devoción de nuestros antepasados que con ellas nos dejaron el exquisito perfume de sus tradiciones.



F. del Corral

Cuando la bárbara destrucción de todos los motivos de carácter religioso hubo personas que ocultaron algunas para librarlas de la profanación; aun permanecen tapadas y otras despojadas de sus elementos decorativos. Es necesario arreglarlas y reponerlas todas y esto depende sobre todo, de la buena voluntad de

los vecinos, sin que esto represente para ninguno el menor sacrificio económico; materiales tienen de sobra. En los patios, cármenes y huertos hay tuestos, plantas y flores en abundancia; las imágenes y cuadros casi todos se conservan y los que faltan siempre habrá un devoto que los facilite.

Por el buen nombre del barrio, por la belleza de sus rincones y sus fachadas típicas, por todo lo que representa amor a las buenas costumbres de los albacineros deben éstos devolver inmediatamente a su viejo solar la gracia sentimental y estética de sus cuadros religiosos y sus hornacinas floridas y pintorescas. Que el Albayzín vuelva a su verdadero y primitivo carácter de prestancia histórica y mantenga como timbre de cultura sus bellísimas y rancias leyendas sentimentales. Surjan y adécense nuevamente estas capillitas y estos motivos de fe popular que dieron nombre a personas, calles y edificios que en ello va también el prestigio intelectual de sus habitantes.

GARRIDO DEL CASTILLO (Apunte del natural).

Nueva directiva de la Congregación de María Inmaculada

Fué elegida ayer entre sus numerosos asociados

Hechos circunstanciales impusieron la necesidad de suspender su benemérita actuación a la Congregación de María Inmaculada y San Estanislao, cuyos elementos, dispersos transitoriamente, han mostrado ahora su vivo deseo de organizar nuevamente aquella entidad, para proseguir la labor cultural, artística, caritativa y piadosa que tenía encomendada.

Un buen número de congregantes, preocupados por la vida de la Congregación animados de gran entusiasmo, se reunieron ayer por la mañana en el amplio salón de los Estanislao. con objeto de cambiar impresiones, elegir directiva y realizar la labor necesaria que conduzca al más esplendoroso desarrollo de la Asociación.

Antes, oyeron Misa en la iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, que fué oficiada, a las nueve de la mañana, por el P. Anselmo López, y seguidamente pasaron al salón de la Congregación, donde se celebró la sesión, que dió comienzo rezándose un Padrenuestro en memoria del alma del congregante Agustín Mata Folache.

A continuación se discutieron asuntos relacionados con las Juntas anteriores, se presentó nuevo programa, se discutió una ponencia de don José Morales y, por último, se nombró Junta directiva que, con carácter provisional, quedó constituida en la forma siguiente:

Director, P. Burgos; prefecto, don Joaquín Palacios; secretario, don José Borrajo; tesorero, don Mariano Muñoz; delegado de piedad, don Antonio Hernández; subdelegado de id., don Francisco Fernández Sáenz; delegado de Caridad, don Francisco Fernández Sáenz; id. de Misiones, don José Feixas del Alamo; id. de Propaganda, don Gervasio Reina Ruiz; subdelegado de id., don Antonio Olmos Carrasco; delegado de Teatro, don José Tamayo Rivas; subdelegado de id., don Manuel Soler; delegado de salón y juegos, don Manuel López Quero; subdelegado de id., don Antonio Olmos Carrasco; delegado de deportes, don Luis Bueno Crespo; subdelegado de id., don Avelino Cánovas Soler; bibliotecario - delegado, don Germán Iáñez; subdelegado de id., don Eloy Jiménez; ayudante de id., don Antonio Serrano.

La reunión terminó cerca de la una de la tarde y entre los asistentes reinó gran entusiasmo, haciéndose votos por la prosperidad de la Congregación.

Nuevo triunfo de Miranda

Nuestro compañero en la Prensa, José María Miranda Serrano, ha obtenido un resonante triunfo. En el concurso de carteles organizado por la Obra Nacional de Construcción de casas para inválidos, empleados y obreros, resultó premiado el del popular caricaturista de «Ideals».

Verdaderamente ha sido una revelación esto. Todos conocíamos a Miranda como dibujante, como un enamorado del blanco y del negro y de las flexiones expresivas de la línea, y el cartel que le ha proporcionado el triunfo es obra de masas, entre las que apenas si se vislumbra el contorno y en el que el color explota como atractivo casi el más importante del original. Pero, más aún que el color, resalta la originalidad y ésta sí que nos ha sorprendido. Un hombre obligado a diario a la gimnasia imaginativa de inventar un chiste publicable ha de ser un hombre al que la penosa gestación de una idea ha de traerle sin cuidado. Lejos de tener que recurrir a los consabidos buceos por revistas nacionales y extranjeras para encontrar algo «fusible», este artista encuentra un asunto nuevo con la suprema habilidad que da el hábito.

Pero, tratándose de Miranda, este niño grande, por fuerza la idea había de tener algo de infantil y de humorístico, y así se le ocurre, como tema principal del cartel, dibujar uno de esos juguetes de cartulina que los chicos llaman «construcciones».

Lo demás es secundario; unas siluetas de alfileres cargados con los útiles de su trabajo, una casa «de verdad», todo pintado en rojo, azul y negro, y de esta gama tan ingrata ha resultado una obra muy atrayente y simpática con la que demuestra su autor las condiciones que atesora para ser un excelente cartelista.

AL SERVICIO DE ESPAÑA

Servicio de Plaza para hoy: Jefe de día, comandante de Artillería don Fernando Martel Vinlegra; imaginaria, teniente coronel de Carabineros don Aureliano Prieto Aguilera. Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición. De orden de S. E., el comandante jefe de E. M., José Miralles.

Servicio de F. E. T. para hoy: Guardia, la primera centuria y sobrantes de la séptima; imaginaria, la segunda. Jefe de centuria de servicio, subjefe Luis Oriol Catena; imaginaria, subjefe Francisco Retamar Pizarro. Vigilancia, jefe de centuria Indalecio Romero de la Cruz; imaginaria, Aureliano Guglieri López. Vigilancia, subjefe de Falange Eusebio Crespo Torquemada y jefes de escuadra Manuel Martín Díaz y José Martínez Ubago; imaginaria, subjefe de Falange Antonio Fernández López y jefes de escuadra José Martos Ruiz y Manuel Medina Villanueva.

FUERZAS LOCALES DE SEGUNDA LINEA

Oficial de día, brigada don Federico Ríos Cáceres; imaginaria, don Nicolás Travesí Codes. Vigilancia, don José Puertas Quero y un cabo designado por el mismo de los de su parroquia entre los francos de servicio; imaginaria de vigilancia, don Manuel Delgado Contioso. Brigada sanitaria,

Badajoz celebra el aniversario de su liberación

Con tal motivo se efectuó un brillante acto de unificación de milicias

BADAJÓZ, 15.—La ciudad ha celebrado solemnes actos conmemorativos en la fecha del primer aniversario de su liberación.

Por la mañana hubo alegres diadas. A las nueve y media, se celebró en la Plaza de España un brillante acto patriótico, de unificación de las milicias.

La «Defensa Ciudadana» formó en dicha plaza y su jefe hizo entrega al alcalde de la ciudad la bandera de dicha milicia. Después presentó a los jefes de la Falange a los nuevos asociados, procedentes de la milicia de «Defensa Ciudadana», al fundirse, según las órdenes de la Superioridad.

Después hubo manifestación cívica y, terminada, se verificó en la plaza de Pérez Caballero, la solemne ceremonia de la colocación de la primera piedra del monumento que se ha de erigir en dicho sitio, en honor de los caídos en la reconquista de la ciudad.

A las doce de la mañana, se celebró otro solemne acto: el de la entrega al gobernador de la plaza, coronel Cañizares, del título de hijo adoptivo de Badajoz.

A las seis de la tarde salió la procesión de la Virgen de la Soledad y terminado el acto, se cantó en la Catedral una solemne Salve, con asistencia de las autoridades y numeroso gentío.

Los actos conmemorativos de la reconquista y liberación de Badajoz por nuestro glorioso Ejército, terminaron con una visita al Cementerio, depositándose flores y coronas en las tumbas de los heroicos soldados españoles, muertos en la campaña.

Movimiento demográfico en Granada

Inscripciones hechas durante la semana en los Juzgados municipales de esta capital:

Juzgado del Salvador: Nacimientos, 15; defunciones, 13; casamientos, ninguno.

Sagrario: Nacimientos, 21; defunciones, 30; casamientos, don Antonio Nuño Bertell con doña Teresa Párrizas Romero.

Campillo: Nacimientos, 6; defunciones, 6; casamientos, don Juan Palacios Villalva con doña Ana García Aljón; don Antonio Miras Carmona con doña Enriqueta Meñas Martín y don Antonio Tejada Alconchez con doña Emilia López Dantal.

primer turno, señores Azcón y Montesinos; segundo, señores Navarro y Del Río.

TERCIO DE NUESTRA SEÑORA DE LAS ANGUSTIAS

Oficial de semana, don Dantel Gilrela Molina; imaginaria, don Rafael Quintana Muñoz. Guardia, la segunda sección de la primera Compañía; imaginaria, la tercera sección de la primera Compañía. Vigilancia, sargento don Francisco Con Megias, cabo don Cecilio Martín Martín. Enlace, don José Fernández López.

mundanos

MEJORADOS

Continúa mejorando notablemente de su enfermedad el alférez de Infantería don César del Campo Díaz.

También se encuentran muy mejorados de la dolencia que les aqueja, los hijos del habilitado del personal del Ayuntamiento, don Carlos Sánchez López.

RESTAURANT «QUEIPO DE LLANO» Y RESTAURANT «MOLA»

MENU PARA HOY

Comida del mediodía: Sopa de pastas, cocido a la española y postre.

Comida de la tarde: Sopa de plimiento y tomate con almejas, morcilla frita con tomate y gazpacho andaluz.

PALERMO

En el día de mañana se celebrará en este elegante local la proyección de la película que obtuvo el premio cinematográfico de la academia de Nueva York, «Sucedió una noche», interpretada por la pareja más romántica de la pantalla: Claudette Colbert y Clark Gable.

«Escándalo en Budapest», gran película, interpretada por Franziska Gaal, será la que proyectará este elegante cine hoy, hablada en español.

PALERMO
EL LOCAL PREFERIDO POR EL PUBLICO SELECTO
Temporada de Verano de 1937.
Gran programa en **ESPAÑOL**
AGOSTO 16 LUNES
Sección Fémica de 8 y media a 10.
Sección continua desde las 10 en adelante.
Hispano American Films presenta a la genial estrella Franziska Gaal en la película cómica de gran risa **Escándalos en Budapest**
Las consecuencias de una bofetada equivocada. La mejor de las producciones de la pareja Gaal-Horbiger. No deje de verla
Sección fémica: Localidad única, 1 pta. Sras. y señoras, 0,50.
Sección continua: Localidad única: UNA PESETA.
A las doce se dará el parte oficial.
Mañana: La película de las películas, «Sucedió una noche», por la pareja Clark Gable y Claudette Colbert

BOLETIN RELIGIOSO

Santos del día 16.—San Joaquín, padre de Nuestra Señora. Santos Roque y Jacinto.

Liturgia.—La Misa y Oficio divino son de San Joaquín, con rito doble de segunda clase y color blanco. Jubileo de las XL Horas.—En Santa Escolástica. Mañana en la misma iglesia.

Cultos en la Santa Iglesia Catedral.—Misas rezadas desde la siete de la mañana. La Mayor, a las nueve y cuarto, una vez rezadas las Horas Canónicas Prima y Tercia. Concluida esta misa sigue el coro rezando las Horas siguientes: Sexta y Nona. Por la tarde, a las cinco, Vísperas y Completas, Maitines y Laudes.

En otras iglesias.—En la Capilla Real, el rezo del coro es a las nueve de la mañana y, terminado, se reza una misa en el altar mayor.

En Nuestra Señora de las Angustias y Santa María Magdalena, hay misas rezadas de siete a doce de la mañana; en el Sgdo. Corazón de Jesús y Perpetuo Socorro, de seis y media a once; en San Juan de Dios, de siete a once; en San Antón, San Justo y Sagrario, de siete y media a diez, habiendo en San Justo, también, de doce; en San Matías, Santa Escolástica y San Gil, de siete y media a nueve y media.

Novena a Nuestra Señora de la Fe.—Esta novena, de rogativa, se está haciendo en la iglesia del Sagrario, a las siete de la tarde, predicando hoy, el superior de los Agustinos, Padre Ricardo Imz.

Vísperas solemnes.—Esta tarde, a las cinco, en la Santa Iglesia Catedral, se celebrarán solemnes vísperas de aniversario de la Dedicación de la Santa Basílica Metropolitana.

VIDA JUDICIAL

Audiencia Provincial.—Sección segunda. Juzgado del Salvador, contra Miguel Fedra Gómez, por atentado. Ponente, señor La Torre; abogado, señor Morales; procurador, Sr. Onieva; secretario, señor Alonso.

Velada teatral en el Hospital de San Francisco

Para conmemorar el primer aniversario de la reposición de la gloriosa enseña roja y gualda en la España redimida, y para solemnizar, también, la festividad de la Asunción de Nuestra Señora, se celebró anoche, a las nueve y media, una brillante velada en el hospital de San Francisco.

Organizadores de ella fueron el director de aquel benéfico centro, el ilustre literato don Fidel Fernández Martínez y su distinguida esposa, doña Blanca Rubio, quienes pusieron todo su entusiasmo en la labor de organización para que el espectáculo ofreciera el resultado de brillantez apetecido.

Dentro del más grato ambiente se celebró la animada velada, cuyo programa, compuesto de diversidad de actos literario-musical-teatral, se desarrolló con extraordinario acierto por cuantos intervinieron en el mismo y siendo objeto de muchos y calurosos aplausos sus intérpretes, singularmente las señoritas, que hicieron gala de su gracejo y admirable comicidad.

El escenario aparecía exornado con depurado gusto artístico.

A la velada concurrieron, además de varias de las autoridades que galantemente habían sido invitadas por sus organizadores, distinguidas familias granadinas y bellas señoritas, así como también los soldados que se encuentran acogidos en dicho Hospital y que pasaron deliciosamente las horas del espectáculo.

Al final del mismo se entonaron himnos patrióticos que fueron coreados por la concurrencia.

Coliseo Olympia

Hoy, lunes 16 de agosto de 1937

Sección continua desde las 3,30 de la tarde y la última a las 11,30.

Artistas Asociados presenta la emocionante película titulada

SORRELL E HIJO

por H. B. Warner y Winifred Shotter.

El drama de una mujer que abandonó sus deberes de madre y de un hijo agradecido a los desvelos de su padre, que le consagró su vida.

También se proyecta unas bonitas

Novedades sonoras

PRECIOS
Butaca de patio..... 0,60
Id. general..... 0,30

Salón Nacional

Hoy lunes 16 de agosto de 1937

Secciones desde las 3 3/4 tarde. La última a las 11 3/4 noche.

SOBERBIO PROGRAMA
Reestreno de la hermosa producción «Radio» de intensidad dramática

HONRARAS A TU PADRE

Creación de los famosos ases L. Barrymore y Gloria Stuart.

FIN DE FIESTA con los graciosísimos dibujos

CLUB DE GOLF

Increíbles precios
Butaca, 0,40 - Ait., 0,20

En esta semana: «Diez días millonaria» en español, y «King-Kong», la mejor película de fieras



La propaganda de los rojos es canallesca y completamente falsa

El general Queipo de Llano, después de las buenas noches, dijo: —Nadie ignora la enorme propaganda que e ntodo momento vienen haciendo los rojos, con los miles de millones de pesetas que han robado en los Bancos y en las casas particulares. Esa propaganda la hacen por el mundo entero, al que han pretendido engañar y quieren seguir engañando; pero, afortunadamente, el tiempo es el mejor testigo de la verdad y con el tiempo se van conociendo tanto las cosas que suceden en la zona roja como las que suceden en la nuestra.

Dice que hoy ha llegado a sus manos distintas muestras de esa propaganda, que seguramente habrá producido excelentes comisiones a los que han intervenido en este asunto.

Pero lo que no me cabe en la cabeza —exclama— es que haya hombres tan canallas e indignos como ese Ortega Gasset «el malo», que en nombre de los abogados de Madrid y otro que se llama Luis de Zubillaga, los cuales han tenido la avilantez de lanzar un escrito dirigido al Mundo pidiendo apoyo de todos los ciudadanos, «para los que defienden en España la causa de la libertad y la civilización».

Comienza el escrito de estos abogados diciendo que «España se encuentra frente a una sublevación militar que se ha erigido en defensora de antiguos privilegios y del fanatismo más arcaico».

Supongo que el señor Ortega y Gasset, «el malo», pretende que vuelvan los progresos de los últimos tiempos de la República, cuando la vida de un ciudadano no tenía precio de ninguna clase, cuando se asesinaba a gentes con la mayor tranquilidad, pues con frecuencia enorme, las propias autoridades eran las que excitaban al crimen. Véase lo ocurrido con el señor Calvo Sotelo, que murió asesinado por los esbirros del Ministerio de la Gobernación Casares Quiroga. A eso sin duda es a lo que llama ese canalla de Ortega y Gasset el avance de la civilización y el progreso, que es a lo que nosotros nos hemos opuesto, levantando y defendiendo la dignidad de España contra la canalla de dirigentes que la llevaban a la ruina.

En nuestra zona ejerce su acción la Justicia, dentro de lo que ordenan las leyes, sin que haya nada ni nadie que trate de torcerla.

Comentando un párrafo del mismo escrito de Ortega y Gasset y que se refiere a asesinatos de obreros y sus familias, luego de desmentirlo, dice que lo que debiera hacer era exhibir las pruebas correspondientes.

Luego dicen que el diputado Manso fué llevado a la plaza de Toros, donde se le banderilleó y mató a esboque. Manso iba a ser detenido y juzgado en Consejo de Guerra como autor de muchos crímenes e inductor de otros. Al ser detenido se agarró a los hierros de una reja, y cuando se le advirtió que de no someterse le tirarían, hubo necesidad de tirarle, siendo muerto, y no en la plaza de Toros, sino en su propia casa. Es decir que murió por cobarde por no tener valor para arrostrar un Consejo de Guerra y verse frente a los fusiles que habrían de aplicarle la pena que tenía muy merecida.

Es muy gracioso este párrafo del escrito de Ortega y Gasset «el Malo»: «La propaganda fascista quiere hacer creer al Mundo que el Gobierno republicano ha perseguido la religión Católica. Esto es completamente inexacto». Efectivamente, por el respeto que les merecía la religión católica es por lo que han quemado las iglesias y asesinado a 17.000 sacerdotes, frailes y monjas.

Es falso de toda falsedad lo que di-

cen de que el Gobierno republicano es el legítimo como resultado de unas elecciones, pues ya sabéis lo que ocurrió en éstas, que Portela Valladares, cobarde y canalla, de acuerdo con sus compañeros de la masonería, dió el poder al Frente Popular y que merced a esa cobardía anuló las actas de Cáceres, Cuenca, Granada, Orense y Sevilla, sin lo cual no hubiera habido ningún triunfo de izquierdas, pues el triunfo era de las derechas.

A continuación comenta el parte del ministerio de Defensa de Valencia, que contiene las acostumbradas mentiras.

En cuanto al hundimiento del «Churruca», dice que además de éste se ha ido al fondo del mar el «Antequera».

Da cuenta de las operaciones efectuadas en el día de hoy y de las que nos ocupamos aparte, y dice que nuestras fuerzas se encuentran a un kilómetro al Sur de Reinosa.

Entre los prisioneros cogidos figura un sacerdote, quien afirmó que se encontraba entre los rojos obligado por ellos.

Esperemos a que mañana sea un día más grande, pues es posible que no habrá alumbrado muchas horas el sol cuando nuestras fuerzas estén en Reinosa, desde donde pronto bajaremos a Santander.

Termina el general leyendo algunos camelos y dando cuenta de un donativo de libros hecho por una Sociedad Editorial.

Un depósito de armamento y un polvorín, cogidos al enemigo

Los rojos, en su precipitada fuga, se han refugiado en unas cuevas, ya rodeadas

FRENTE DE SANTANDER, 15.—Hoy día 15, las operaciones han continuado tan victoriosamente como ayer. Nuestras fuerzas más avanzadas, que quedaron situadas en un bosque, avanzaron esta mañana arrojando al enemigo de sus posiciones y colocando nuestra gloriosa e invicta bandera en la cota 1200 de las alturas de Villanueva de Henares.

A continuación se ocuparon las cotas 1083, 1040, 1000, pertenecientes al mismo macizo montañoso de la cota anterior, amenazando cerrar una boisa de gran extensión que comienza en la parte izquierda del valle de Valdelomar y se extiende bajo las alturas de Villanueva de Henares y a la izquierda de dichas alturas, habiéndose cogido al enemigo un depósito de armamento y un polvorín. Se ha ocupado seguidamente la escarpada posición de la Torrecilla, pico puntiagudo que queda atrás de estas cotas y que se alza sobre el valle de Valdelomar. De modo que avanzando nuestras fuerzas por la derecha han ocupado posiciones muy ajeadas para ir ocupando después magníficamente, inigualadamente, posiciones que quedaban ya dentro de esa bolsa.

De una a dos de la tarde se ha comenzado a operar por la izquierda del valle, ocupando nuestra heroica Infantería el pueblo de Elecha y siendo verdaderamente espectacular y cómica la desbandada de los rojos, que no encontraban suelo suficiente para correr y que hacían un estrépito enorme y destellos del sol con los trastos que les colgaban del cinturón.

Nuestra artillería perseguióles ceteramente con sus disparos y nuestros soldados encontraban una ocasión de regocijo y chacota.

Al parecer, estos «valientes» rojos han ido en su precipitada fuga a esconderse en unas cuevas situadas en una ladera que cae sobre el valle y que en estos momentos nuestras fuerzas se hallan rodeándolas.

Se ha ocupado también el Alto de la Agapa, y hoy, en los balcones de Villanueva de Henares lucían los colores rojo y gualda de nuestra bandera.

A las seis y media se ha tomado el

pico de la Terena, que es donde los rojos han hecho su mayor resistencia, pero, desde luego, inútil ante el empuje de nuestro glorioso Ejército.

Lo que ha ocurrido en Terena es que los rojos, al verse copados, no tenían más que un portillo para escapar y se han resistido hasta el final, pues Terena estaba rebasado desde ayer.

¡Viva España católica e inmortal! Es un misterio cómo aparecen estas colgaduras de la verdadera bandera de España en estos pueblos inmediatamente después de ser tomados.

Acaban de pasarse a nuestras filas veinticinco milicianos rojos. Tres de ellos son interrogados por un capitán. Al preguntarle que a qué Quinta pertenecen, nos han dicho que los rojos movilizan a todo el mundo. No hace mucho en un pueblecillo incorporaron a filas a un jovencito menor de diez y seis años, y los de setenta y tantos años, que aún trabajan en las minas, han sido también movilizados. Uno de los milicianos rojos se ha pasado con dos fusiles.

Es ya de noche y todavía siguen pasando largas filas de prisioneros y milicianos. La jornada ha sido verdaderamente magnífica, bajo un sol espléndido y con un cielo azul bañado con unas nubes blancas y alargadas como flechas.

¡Arriba España! ¡Viva Franco!—ARTEAGA.

AYER COMENZO LA CAMPAÑA PRO AUSTERIDAD Y MODESTIA

En el Templo Metropolitano se celebró una solemne rogativa

Fué ayer el primer día de los actos organizados por las dos ramas femeninas de Acción Católica granadina, en la campaña pro austeridad y modestia, que ha de durar un mes—desde el 15 de agosto al 15 de septiembre.

Y, como acto inaugural de la campaña, celebróse una solemne Rogativa en el templo Metropolitano para implorar la bendición del Altísimo para el éxito de la misma.

Fué dicho Rogativa, al terminar la Misa Mayor, a las once de la mañana. Se manifestó a S. D. M. por el

«SE ESTA FORMANDO UN EDIFICIO QUE HAY QUE SABER CONSERVAR»

GENERAL FRANCO, EN TI CONFIAMOS

Charla de García Sanchiz en Salamanca

SALAMANCA, 15. — Minutos después de las once y media de la mañana comenzó su anunciada charla Federico García Sanchiz, hablando de la fecha del 15 de agosto.

Dijo que ya sólo España es dorada: Por sus mieses, por sus piedras de secular morenez, por el sol en su plenitud, por la policromía de sus frutos y la propia brillantez de sus ríos. Llegado este tiempo, toda España es dorada. En esta fecha del 15 de agosto, flamea de manera sin igual una fiesta españolísima, cual es la de la Virgen de la Asunción, patrona de la Catedral y de la Diócesis de Burgos, pero que en toda Castilla, en toda España el fervor por esa Virgen es sin igual. En esta fecha, en esta festividad, los cielos se abren, y María Santísima en su carne y en su alma sube al Cielo y allí es coronada.

Si todos los años, a lo largo de los siglos ha tenido esa fiesta del 15 de agosto tradicional conmemoración, en el discurrir del tiempo, llegado el 15 de agosto de 1937, en este año y en esta augusta España, donde de una manera tradicional se practican sus devociones ha habido otro motivo, porque España se moría, España iba a desaparecer, aunque, es claro, su espíritu marchara a la gloria. Pero, habéis llegado, vosotros, soldados de España, para que la madre Patria no sucumbiera. Y sois vosotros, soldados de España, la gloria de la inmortalidad.

El orador dedica un párrafo brillante a Castilla hablando de sus trajes, de sus cabañas con esquilones, de Cisneros, de sus ferias, de sus carros, etc.

El espíritu materialista de estos años pasados, llegó a decir que había que colonizar a Castilla, pues se trataba de ciudades muertas.

Pero ignoran quienes eso decían, que un pueblo de la estirpe excepcional como el de Castilla, no estaba muerto, ni había que colonizarlo por tanto, resultando, de todo ello, que el pueblo se levantó y colonizó a aquellos que querían colonizarlo.

Rinde después homenaje de gratitud a Portugal, Alemania, Italia, naciones unidas a la nuestra por vínculos de sangre o afinidad de ideas.

Habla de las representaciones que asisten a este acto y de las que ostenta el general Orgaz, de cada uno de los frentes de guerra, diciendo que con los soldados está Numancia, está la Reconquista, están los soldados de los tercios de Flandes, están los guerrilleros de la Independencia y, en fin, todo lo que significa gloria y grandeza de la España que fué y que hoy renace. También están con vosotros los españoles de la zona liberada aún, que quisieran estar combatiendo en las trincheras y tomar parte en las batallas y en las victorias.

Está representado también en este acto un Infante de España que solicitó del Generalísimo combatir con vosotros.

Elogios a las fuerzas que combaten

Ensalza a la gloriosa aviación española describiendo las múltiples hazañas realizadas desde el comienzo del movimiento y entre las que destacan las llevadas a cabo en la costa gaditana, y con este motivo hace una descripción bella de los pueblos y del mar de Cádiz. No puede olvidarse nunca de los hechos llevados a cabo por la aviación en el Estrecho, pues demostró que España era dueña del aire, lo mismo que lo es en el agua y en la tierra.

También ensalza la actuación de la Marina española, destacando al «Baleares», «Canarias», «Cervera», «Velasco» y demás buques que de una manera eficaz vienen contribuyendo

oficiante, deán don Francisco Cervero, y después de las preces de ritual, se cantó la Letanía de los Santos, terminando con la antifona y oración propia.

Seguidamente se reservó el Santísimo Sacramento.

Muchos fieles, en gran mayoría las damas de Acción Católica, asistieron a esta Rogativa.

Hoy continuarán los actos organizados, con los señalados para este día y que son:

En Santa Escolástica: Turnos de vela ante el Santísimo, expuesto en Jubileo de las XL Horas, formados por las señoras y juventud femenina de Acción Católica por orden de parroquias.

a librar a España de las garras del marxismo.

Luego elogia a la Artillería, recordando la maravillosa intervención de ésta desde el Cerro del Aguila, en la Casa de Campo, disparando sus cañones del quince y medio a doscientos metros de distancia y sustituyendo eficazmente a los batallones de Infantería. Del Arma de Caballería, que pese a lo que se había dicho que era un arma ineficaz, está realizando hazañas magníficas. De esa Infantería, que representa y encarna al soldado español, corazón de fuego, del regimiento de Transmisiones. Del Cuerpo de Intendencia, cuyas primeras ordenanzas están firmadas por los Reyes Católicos. Del Cuerpo de Sanidad, con cuya actuación se ha llegado a la transfusión de la sangre conservada, dándose el caso de que la pobre Inglaterra, con sus impertinencias nos da beligerancia y envía un doctor para aprender la transfusión de la sangre conservada. De los caballeros de la Legión, que tan bizarramente se comportan. De las Milicias, benditas Milicias—dice— pues sin vosotros la guerra tendría algo de profesionalismo. Sois vosotros, hombres de las Milicias, como nuestro Romancero, como nuestro Teatro. Sois la identificación de un sentimiento, difuso y popular. Falange Española y Requeté, unidos, actuales intensamente por España, escribiendo páginas gloriosas, como las del Alto de León y Alcubierre.

Refiriéndose a la intervención de los moros, les dice que han traído el arte mudejar de la guerra a los que creemos en Dios.

Alude a los Ejércitos del Norte, Centro y Sur; el del Norte, en plena jornada triunfal, con la liberación de Bilbao; el del Sur, con su actuación en los campos andaluces, en las marismas y entre olivares; el del Centro, que, asimismo, escribe páginas brillantes en Aragón, donde está la Pilarica y donde está Huesca, ciudad en la que se contesta a las bombas con «jotas».

Igualmente elogia la Guardia civil y a los jefes y oficiales del Ejército, diciendo que él ha visto en Marruecos como uno de nuestros generales, con chilaba, arrojaba bombas de mano en unas trincheras, lo que demuestra que también los oficiales se sienten simples soldados, orgullosos de serlo, cuando llega la ocasión, haciendo como Trajano, que al llegar a Roma se apeó del caballo y entró con sus gentes. Vuestros jefes son así; son soldados capaces de resistir, como si cada uno fuérais todo el Ejército.

Habla de la Rusia actual y de la Rusia de antes; Pedro el Grande, la Basílica de San Basilio, el Mausoleo de Lenin, los soldados soviéticos o del comunismo, de la nieve que cae sobre estos soldados y de los cuervos, esos pájaros de pluma negra del «Kremlin», lanzando sus «cra» «cra» fatídicos. Ellos son el cuervo con su «cra» «cra» de maleficio y vosotros sois los soldados de Castilla, hijos de Roma, sois los soldados de la invencible España, que de nuevo habéis traído las águilas a nuestro escudo. Rinde homenaje a las madres españolas que no tienen la maternidad en la carne, sino en el alma, y ya que rindo este homenaje a las madres españolas, quiero que ahora le rindamos otro a la madre España. Mi coronel —exclama el señor García Sanchiz— ordene que toquen presente.

Se hace el silencio y el cornetín de órdenes da un toque de atención y las bandas y música tocan el himno nacional, siendo este un momento de gran emoción.

Reanudada su charla, García Sanchiz se ocupa de las enseñanzas que deben deducirse de este acto y dice: «Se está formando un edificio que hay que saber conservar. Además, ahora nos toca a nosotros que ese edificio no tenga un destino inadecuado y profanador. Que ese edificio sea un templo de la hispanidad. Que hay sensibilidad nacional. Que todos a una vayamos a ganar la guerra, pues no se puede permitir que España vuelva a ser lo que ha sido estos últimos años. Que nuestros productos no se lleven a elaborarlos al extranjero, a naciones extrañas. No lo consentiremos de ninguna manera: España tiene que ser España.

General Franco, en ti confiamos.

Lea la HOJA OFICIAL DEL LUNES

Compre su traje en
PAÑOS RAMOS

El Ayuntamiento, en un año de gestión, pagó cerca de 6 millones de ptas.

Cerca de setecientas mil se emplearon en diferentes obras

Se simplificarán los servicios con el fin de obtener la máxima eficiencia

Ha transcurrido poco más de un año desde aquella memorable fecha en que al grito de ¡Viva España! y ¡Arriba España! se inició una nueva era para los verdaderos españoles y, con tal motivo hemos querido escuchar de labios del alcalde de Granada, señor Del Campo, el balance del primer Año Triunfal, cómo se desarrolla en la actualidad la vida económica del Municipio granadino, cuál ha sido, a grandes rasgos, la labor realizada, sus proyectos para el porvenir y su impresión sobre el magno problema de las aguas potables.

La existencia en la Caja municipal —comienza diciéndonos— el día 19 de julio de 1936, era la siguiente:

Del presupuesto ordinario, 3.011,14 pesetas y del extraordinario, 600,34.

Existía bastante retraso en la efectividad de las exacciones municipales, debido a causas diversas, por cuyo motivo y por la gran cantidad de compromisos contraídos, muchos de ellos, innecesarios o excesivos, eran innumerables las cantidades pendientes de pago en dicha fecha.

La vida económica del Ayuntamiento se desarrolla con toda normalidad y los obstáculos que se presentan son fácilmente vencidos gracias a la cooperación que encuentro en todos los funcionarios. Creo que el crédito de este Ayuntamiento está restituido, pues los compromisos adquiridos por la actual Gestora son todos atendidos puntualmente. Me encontré con una deuda atrasada que arrastra desde el año 1929, de diez y siete millones de pesetas, a causa de empréstitos concertados, y de deudas por obras para la traída de las aguas potables, a mas de las adquiridas con las Compañías de Electricidad y Gas, así como otras muchas por diferentes conceptos. Es natural que de esta carga no sea posible liberarse inmediatamente, pero se está estudiando cada caso y, con tiempo y fórmulas de transacción, al fin quedará el Municipio libre de estas deudas contraídas, en su mayor parte, por las Corporaciones municipales del Frente Popular.

Más de un millón de pesetas en obras

Durante el pasado año las obras principales ejecutadas o acometidas han sido: Las del cubrimiento del río Darro; en que van invertidas hasta ahora 506.575,24 pesetas; pavimentación de la calle de Molinos, ya terminada, en lo que se han gastado pesetas 58.091,92; se halla en vías de entrega definitiva la red de distribución para el servicio de las aguas potables, habiéndose gastado en las pruebas de las tuberías y obras relacionadas con esta gran mejora urbana 57.434,13 pesetas; en el nuevo alcantarillado y urbanización de la calle de San Antón van invertidas 14.070,11 pesetas; por las obras para la construcción del edificio, ya concluido, en que se instalarán la Casa de Socorro, Farmacia y Laboratorios municipales, se han pagado durante el año anterior 47.996,59 pesetas.

Además de esto, van abonadas por el concepto de atrasos 442.878,59 pesetas, sin que haya quedado desatendida la labor de mejoramiento y reforma de locales-escuelas, en lo que se ha gastado la suma de 4.974,32 pesetas, a más de venir pagándose mensualmente todas las atenciones ordinarias y de personal.

Los pagos totales efectuados con cargo al presupuesto ordinario importaron 4.961.896,60 pesetas; los verificados con cargo al extraordinario han sido de 659.119,69 y con cargo a la décima para atender al paro obrero, de 178.517,74; lo que representa un total de pagos realizados de pesetas 5.799.534,03.

Además está en estudio el proyecto

de continuar la nueva bóveda del río Darro hasta la Puerta Real para que desaparezca el desnivel que tiene hoy el Embovedado y que éste quede convertido en un hermoso «boulevard»; se están ejecutando trabajos en el camino de ronda para ponerlo en vías de circulación y se ejecutaron otras muchas obras, como bacheos, etcétera, de menor importancia.

Está en carga toda la red de aguas potables

—¿...?

—En cuanto a este problema lo más reciente que hay es el hallarse en carga toda la red de distribución para las pruebas definitivas y que se procederá a un detenido reconocimiento de todo lo construido para apreciar los defectos que pudieran existir, y corregirlos inmediatamente y una vez hecho esto se procederá a la recepción de las obras.

El asunto, en cuanto a su solución, es muy complejo si tenemos en cuenta las muchas dificultades surgidas durante el largo período de tiempo que ha durado su tramitación. Pero, sin que sea pecar de un excesivo optimismo, puede decirse que el problema está virtualmente resuelto, máxime, cuando me consta que están los granadinos vivamente interesados por su solución, por lo que todos y cada uno prestará su cooperación para ver terminado este asunto de un modo definitivo.

Mis propósitos —agrega el señor Del Campo— para el futuro, son los de encauzar y perfeccionar la administración municipal dando la máxima eficiencia a los diversos servicios e introduciendo en los mismos la mayor simplificación posible, compatible con aquella.

Consecuente con este criterio se procurará simplificar los conceptos tributarios, refundiendo los análogos, unificando las normas recaudatorias y plazos de cobranzas, lo que beneficiará sin duda alguna al contribuyente.

Por otra parte, se continuará con el mismo tesón la labor de sanear la hacienda municipal.

Ayer se celebró la prueba de natación organizada por el S. E. U.

Los nadadores granadinos vencieron en la prueba de relevos

EN LAS PRUEBAS DE BRAZA DE PECHO LOGRAN EL TRIUNFO LOS MALAGUEÑOS

Ayer, a las seis de la tarde, se celebraron en la piscina de «Don Siméon» y organizado por el S. E. U. de Granada en colaboración con el de Málaga, diferentes pruebas de natación entre los equipos granadinos y malagueños. El encuentro que no revistió carácter de campeonato sino mera manifestación deportiva del futuro universitario en el deporte, fue una prueba que puso de manifiesto la buena clase de algunos nadadores granadinos, que aunque vencidos por el mejor entrenamiento de los malagueños, hacen confiar de sus condiciones en un futuro próximo.

Se corrieron las siguientes pruebas: Cincuenta metros braza de pecho, en la que salió vencedor Bertuchi, malagueño, en 33 segundos. El segundo que entró en la meta fue el granadino Antonio Capelli.

En los cien metros libres, entró primero el malagueño José Lucas, en 85

EN LA MADRUGADA DE AYER SALIO EL ROSARIO DE LA AURORA

Con gran esplendor y devoción fué organizado en la iglesia de Santa Escolástica

La antiquísima y típica costumbre del Rosario de la Aurora vuelve a tomar un incremento que ya parecía definitivamente olvidado. En la madrugada de ayer, se celebró en la iglesia parroquial de Santa Escolástica, con esplendor y devoción extraordinarios.

Abrieron marcha la banda de tambores y cornetas del Requeté y a continuación una flecha conducía una primorosa cruz de taracea con remates de filigrana de plata. Tras de él, comenzaban las dos hileras de faroles, tantos como cuentas tiene el rosario con sus dieces correspondientes representados por faroles de mayor tamaño, llevados unos y otros por flechas y pelayos. Juntos a éstos marchaban, también en fila, fieles de uno y otro sexo.

En el centro de la comitiva figuraban banderolas con los quince misterios del Rosario, pintados en ellas y, en último lugar, el estandarte de la Venerable Orden Tercera dominicana. Un coro de niñas de la catequesis parroquial y otro de señoritas de la Juventud católica entonaban típicos cantos de campanilleros. Una bonita imagen de la Virgen del Socorro, procedente de la antigua parroquia de Santa Escolástica, en la que tuvo mucha devoción, era llevada en andas por cuatro pelayos. Tras ella el párroco de Santo Domingo, don Francisco Rodríguez Tapia, de preste, dirigía el rezo del Santo Rosario y cerraba marcha la banda de música del Requeté y gran número de personas, sacerdotes y seglares cuidaban del orden de la procesión.

Esta recorrió la plaza de Santo Domingo y calles de Carnicería, plaza de Fortuny, Pavaneras, Colcha, Reyes Católicos, plaza del Carmen, Navas, San Matías, Jesús y María, Ancha de Santo Domingo, a su iglesia. Una vez la comitiva en el templo, flechas y pelayos asistieron al Santo Sacrificio de la Misa, durante la cual un sacerdote dirigió la palabra a los asistentes para despertar en ellos la devoción al Santo Rosario. En el momento de la elevación, las bandas de música tocaron el Himno nacional.

Terminada la Misa, los niños que asistieron a esta fiesta, fueron obsequiados con bollos y chocolate. Durante todo el día la afluencia de fieles ha sido extraordinaria en esta iglesia, por celebrarse en ella la conmemoración del Tránsito de Nuestra Señora, una de las solemnidades de más abolengo en esta parroquia y que siempre se ha celebrado con magníficos cultos.

Se restablece el culto en la iglesia Mayor de Motril

Con tal motivo se celebraron ayer varios actos en aquella ciudad costera

ASISTIERON EL SEÑOR ARZOBISPO Y VARIAS AUTORIDADES GRANADINAS

MOTRIL, 15 (por teléfono).—En las primeras horas de la mañana de hoy y con objeto de asistir a los solemnes actos religiosos organizados con motivo del restablecimiento del culto en la Iglesia Mayor, antigua parroquia de la Encarnación, llegaron procedentes de Granada, el Excmo. señor Arzobispo, Dr. D. Agustín Parrado, acompañado del canónigo de la Santa Iglesia C. M. granadina don José María Martín González; el presidente de la Diputación provincial, don Rafael Lacal; arquitecto diocesano, don Fernando Wilhelm; el presidente de la Adoración Nocturna, don Francisco Fernández Mejía; el arquitecto don Francisco Prieto Moreno, autor del proyecto de reconstrucción del templo; don Manuel Torres Molina y don Antonio Garrido del Castillo.

También vino desde Lanjarón, expresamente, el jefe del sector, don Francisco Rosaleny.

Las citadas autoridades fueron recibidas por las de esta población y numerosísimo público que dispuso a los expedicionarios cariñosísima acogida, interpretando los himnos nacionales la banda de música de Falange Española Tradicionalista.

Los actos religiosos

El templo de la Encarnación, habitado por las hordas marxistas como cuartel general y una de sus capillas como prisión, ha sufrido los efectos de la furia destructora roja y para habilitarlo de nuevo al culto ha habido necesidad de efectuar en ella

SE CELEBRA SOLEMNEMENTE LA FESTIVIDAD DE LA ASUNCION

En la Catedral, después de la función, se dió a besar la reliquia de la Toca de la Virgen

La fiesta de la Virgen de Agosto, como vulgarmente se conoce a la Asunción de Nuestra Señora, fué ayer conmemorada solemnemente en las iglesias granadinas, asistiendo a estos cultos muchos fieles.

En la Catedral, a las nueve y media de la mañana, una vez concluido el canto de Tercia, celebró la procesión claustral de capas, por las naves de la Basílica.

Terminada ésta, fué en el altar mayor la Misa solemne, oficiada de preste por el deán, don Francisco Cervero Tormo, asistido de diácono y subdiácono, respectivamente, por los beneficiados señores Carreras Agullana y Fernández Noguera.

Revestidos de capa estuvieron durante la Misa las dignidades de Arcipreste y Arcediano, don Juan Arias y don José Sánchez Quero, y los canónigos don Pedro Casanova y don Fausto Salillas.

Después del Evangelio pronunció elocuente sermón sobre la festividad del día, el canónigo don Francisco Piquero Souvirón.

Y, al final de la Misa, fueron los cultos organizados por las ramas femeninas de Acción Católica, de que nos ocupamos en otro lugar de este número.

Concluidos éstos, el Oficiante, revestido de capa, y llevando la reliquia, consistente en una trozo de la toca de la Virgen, marchó procesionalmente a la sacristía mayor, acompañado de diáconos y canónigos.

En dicha sacristía, el beneficiado maestro de ceremonias, don Francisco Herranz Piquero, dió a besar a los fieles la mencionada reliquia.

En S. Juan de Dios y Santa Paula También hubo solemnes funciones a la Asunción de Nuestra Señora, en las iglesias de San Juan de Dios y Santa Paula.

En la primera de ellas, concluyó por la tarde, el triduo que se ha venido celebrando a Nuestra Señora, y predicó el padre hospitalario de San Juan de Dios, Juan Ciudad.

importantes obras en el altar mayor y retablo del mismo, así como también ha sido preciso retocar algunos valiosos lienzos de los que constituían el tesoro pictórico de esta iglesia, en la que proseguirán las obras bajo la dirección del señor Prieto Moreno, hasta su total reconstrucción.

A las nueve de la mañana se ofició el Santo Sacrificio de la Misa por vez primera desde la reconquista de Motril, rezándola nuestro venerable Prelado y asistiendo al acto las autoridades e innumerables fieles que llenaban por completo las naves. La función principal tuvo lugar a las once hallándose el templo abarrotado de fieles.

Cantó la Misa el presbítero motrileño don José Sánchez Moreno, evadido de Madrid en el mes de mayo último, asistiéndole de diácono y subdiácono, respectivamente, don Antonio González de Córdoba y don Antonio Castillo García.

Presidió el señor Arzobispo, sentándose a su derecha el párroco arcipreste don Salvador Huertas Baena y el capellán castrense don Manuel Machado Cabrera.

Terminado el Santo Evangelio ocupó la Sagrada Catedral el canónigo granadino don José María Martín, que pronunció elocuente oración para condenar la obra devastadora del marxismo, elogiando el celo de las autoridades motrileñas, que han tenido especial empeño en que una de sus primeras obras sea ésta del restablecimiento del culto.

Agradeció a las autoridades granadinas su asistencia a esta brillante fiesta religiosa y dedicó encomiásticas palabras al Ejército salvador de España y, en el aspecto local, al coronel Rosaleny, por la magnífica labor que viene llevando a cabo en el sector de su mando.

Finalmente tuvo frases de enaltecimiento para los combatientes que luchan por el honor de España, y concluyó dedicando un sentido recuerdo a los caídos y a los que vienen padeciendo el martirio del cautiverio.

Homenaje a los caídos. Brillante desfile militar

Después de la solemne función religiosa celebróse brillantísimo desfile militar en el antiguo Paseo de la Explanada, hoy del general Franco.

En dicho lugar se había instalado una artística y monumental Cruz, ante la cual depositaron multitud de ramos de flores y coronas en memoria de los combatientes muertos en la defensa de la Patria, entonándose a continuación, un responso.

Seguidamente las tropas de Infantería y las fuerzas de F. E. T. y de las J. O. N. S., desfilaron ante el Excelentísimo señor Arzobispo y demás autoridades.

El coronel Rosaleny pronunció breve y patriótico discurso, ensalzando las virtudes de la raza y el heroísmo de nuestros bravos soldados, siendo asimismo ovacionado.

Las autoridades granadinas fueron obsequiadas a las diez, en el Ayuntamiento, con un espléndido desayuno.

LOS SARGENTOS PROVISIONALES DEBEN INCORPORARSE A SUS CUERPOS

Gobierno Militar de Granada.—Los sargentos provisionales del último curso en uso de permiso, deberán incorporarse inmediatamente a los cuerpos y organizaciones de procedencia.

FRANCO es la Causa de Dios. Franco es el símbolo de la Patria, Franco es la unidad de mando, el jefe supremo de España. Por lo que Franco significa: DIOS, PATRIA y MANDO UNICO